



MINISTÈRE DE L'ENVIRONNEMENT
ET DÉVELOPPEMENT DURABLE

Le Vice-Premier Ministre

**DISCOURS DE SON EXCELLENCE MADAME LE VICE PREMIER-
MINISTRE, MINISTRE DE L'ENVIRONNEMENT ET
DEVELOPPEMENT DURABLE DE LA REPUBLIQUE
DEMOCRATIQUE DU CONGO
NELCOM CHAIR**

**LORS DE LA 25^{ème} REUNION DES MINISTRES DES PAYS DES LACS EQUATORIAUX
DU NIL (NELCOM).**

DAR ES SALAAM / TANZANIE LE 19 AOUT 2022

- Honorable Invité d'Honneur ;
- Honorables Membres du NELCOM et Chers Collègues ;
- Honorables Parlementaires ;
- Excellences Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et Chefs des Missions Diplomatiques ;
- Mesdames et Messieurs les Membres du NELTAC;
- Mesdames et Messieurs, les Représentants des Partenaires au Développement ;
- Monsieur le Directeur Exécutif de l'IBN ;
- Monsieur le Coordonnateur Régional de NELSAP
- Distingués invités, Mesdames et Messieurs tout protocole observé.

C'est pour moi, un honneur et une immense satisfaction de vous retrouver, une année après, pour la passation de pouvoir à la tête de notre organisation.

Avant toute chose, je voudrais exprimer ma gratitude et celle du peuple congolais au peuple frère de la Tanzanie pour l'hospitalité dont nous sommes bénéficiaires.

Ma gratitude s'adresse également au Conseil des Ministres des pays du Bassin du Nil pour avoir confié à la République Démocratique du Congo (RDC), à travers ma personne, la direction du Programme d'Actions Subsidiaries des Lacs Equatoriaux du Nil (NELSAP-CU), de juin 2021 à ce jour.

En prenant la direction à la fois du Conseil des Ministres (NELCOM) et du Comité Consultatif Technique (NELTAC), je vous rassure que cela a été un grand honneur pour mon pays, de servir cette grande institution.

- **Honorables ;**
- **Excellences ;**
- **Distingués invités ;**
- **Mesdames et Messieurs.**

Durant mon mandat, un certain nombre d'activités ont été réalisées avec succès mais aussi d'autres n'ont pas pu être exécutées suite à des contraintes indépendamment de ma bonne volonté.

Parmi les réalisations, j'ai l'honneur de citer ce qui suit :

1. Projet Régional hydroélectrique des chutes de Rusumo (80 MW)

Au cours de son mandat, la RDC, en tant que Président du Conseil des Ministres et Président du Comité Consultatif Technique, a soutenu NELSAP-CU notamment en donnant un vent nouveau au projet Régional hydroélectrique des chutes de Rusumo alors qu'il entrait dans la phase critique de finition des travaux. Sa construction est donc passée de 75% en juin 2021 à 93% en juin 2022.

Le Chef de projet étant le poste le plus élevé, pendant son mandat, la RDC a aidé NELSAP-CU à gérer parfaitement le vide laissé par l'ancien chef de projet qui avait démissionné en décembre 2021.

Il convient donc de vous rappeler que le Projet Rusumo est un projet complexe qui regroupe trois pays (Rwanda, Burundi et Tanzanie) et implique un investissement financier substantiel de plus de 340 millions USD de la part de la Banque mondiale.

2. Autres projets d'Electricité :

Sous le leadership de la RDC, NELSAP-CU a lancé quelques projets dont :

- 2.1. la Faisabilité de l'interconnexion électrique **Ouganda-Sud Soudan**: Ce projet comprend l'interconnexion des réseaux électriques de l'**Ouganda** et du **Sud Soudan** via une ligne de transport d'électricité de 400 kV de Nimule (Ouganda) à Juba (Sud Soudan) sur une distance de 170 kilomètres ;
- 2.2. L'Interconnexion électrique **Ouganda-RDC** : en février 2022, NELSAP-CU a signé des contrats avec les deux entreprises qui mènent actuellement la mise à jour de l'étude de faisabilité, la conception détaillée, la préparation des documents d'appel d'offres, les études d'évaluation de l'impact environnemental et social ainsi que le plan d'action de réinstallation pour la RD Congo - Interconnexion électrique ougandaise qui va de Nkenda en Ouganda à Beni, Bunia et Butembo dans l'est de la R.D. Congo. Il s'agit donc d'une ligne de 220 kV sur une distance de 396 kilomètres.

3. Appui institutionnel pour des meilleures performances budgétaires et physiques à l'ère post-Covid.

Lorsque la RDC a pris le leadership de NELCOM, la pandémie de Covid-19 était à son apogée et cela nécessitait du dynamisme et de la créativité dans les méthodes de travail. A cette époque, le budget et les performances physiques de NELSAP pour l'année précédente étaient d'environ 60%. Grâce à nos Experts (TAC), nous avons aidé l'institution à concevoir diverses stratégies

d'adaptation et nous sommes heureux de vous informer que nous avons atteint 81,3 % de performance budgétaire. C'est bien mais cette performance pourrait encore être améliorée.

4. Efficacité Opérationnelle du NELSAP-CU

Durant mon exercice, le mandat de l'équipe dirigeante, y compris celui du Coordonnateur Régional, avaient expiré ou allaient arriver à expiration. Tout en tenant compte de la compétence, du professionnalisme et de l'équilibre entre les pays, nous avons soutenu NELSAP-CU tout au long de cette transition et tous les postes clés ont été pourvus à ce jour.

A titre d'information, nous avons maintenant :

- Un Coordonnateur Régional originaire du Kenya ;
- Un Economiste Principal, un responsable du suivi et de l'évaluation tous deux originaires de l'Ouganda ;
- Un Ingénieur en électricité originaire du Sud Soudan ;
- Un responsable des finances et de l'administration originaire du Rwanda ;
- Une responsable du programme de l'eau originaire de la Tanzanie.

Ces quelques réalisations ont été possibles grâce à la collaboration de tous et à la disponibilité de toute l'équipe NELSAP-CU.

Sur le plan financier, je tiens à remercier tous les pays membres qui se sont acquittés de leurs contributions et surtout certains d'entre nous qui ont anticipé sur leur paiement (Ethiopie, Kenya).

Le dossier d'apurement d'arriérés des contributions de mon pays, déjà très avancé selon les engagements que j'ai pris devant vous, a connu un frein suite aux nouvelles restrictions du pays face au terrorisme nous imposé dans la partie du NIL du pays.

- Honorables ;
- Excellences ;
- Distingués invités ;
- Mesdames et Messieurs.

Je voudrais saisir l'opportunité de cette tribune pour dénoncer le fait que certains pays membres de l'Initiative du Bassin du Nil soient responsables depuis plusieurs années du retard de l'implication de la RDC, de manière effective et efficace, au sein de notre organisation.

Je voudrais ici condamner avec la dernière énergie les actes de terrorisme dans la partie du Nil, à l'Est de la RDC.

Le Rwanda est aujourd'hui indexé dans rapport des Nations Unies comme étant le bras du terrorisme en RDC depuis plusieurs décennies.

Comme vous le savez, la RDC est victime de son hospitalité depuis 1994 où les Nations Unies lui avait imposé un couloir humanitaire en faveur des citoyens rwandais connus et identifiés après la bêtise humaine du génocide perpétré dans leur propre pays. Depuis lors, la population congolaise habitant la partie du Nil continue à payer les frais. La paix étant un élément majeur pour la prospérité et la coopération multilatérale et bilatérale, cette situation ne permet pas à mon pays de contribuer efficacement aux projets de développement de l'Initiative du Bassin du Nil.

Pas plus tard que ce mercredi, 17 août 2022, le Rwanda vient de bombarder le chantier de la Centrale hydroélectrique de Rwanguba dans le territoire de Rutsuru, situé dans le bassin du Nil, en province du Nord-Kivu. Ces actes de barbarie et de sabotage d'un ouvrage d'utilité publique destiné à fournir l'électricité aux habitants de mon pays sont la preuve que ce pays, membre de notre organisation, n'a plus une seule considération pour la vie Humaine et pour le développement de l'IBN.

Je rappelle que cet ouvrage, fruit de la coopération entre la RDC et l'Union Européenne, devait permettre à terme de produire près de 42MW d'électricité à la population du Nord Kivu située dans le Bassin du Nil.

Pendant ce temps, la RDC constate une curieuse indifférence des autres pays de l'Initiative du Bassin du Nil et recommande à la Tanzanie et au Kenya qui ont connus les affres du terrorisme dans le passé, de jouer pleinement leurs rôles comme Présidents NILCOM et NELCOM afin que le Nil, qui nous uni, soit un espace de paix et non de guerre.

Je voudrais attirer l'attention cet auguste assemblée que face au réchauffement climatique, grâce à son potentiel environnemental au sein du Bassin du Congo, la RDC se positionne comme Pays SOLUTION et aspire d'évoluer dans un environnement pacifié en vue de jouer pleinement son rôle pour la survie de l'humanité tout entière.

C'est ainsi que mon pays adopte et adoptera toujours une approche pacifique dans les relations de bon voisinage.

Ainsi, le comportement pacifique de mon pays ne doit pas être considéré comme une faiblesse, mais plutôt comme un signe de sagesse.

- Honorables ;
- Excellences ;
- Distingués invités ;
- Mesdames et Messieurs.

La 25^{ème} réunion de NELCOM que nous tenons aujourd'hui à DAR ES SALAM voit la RDC céder le Poste de NELCOM CHAIR à un pays Frère pour continuer à superviser notre organisation sous régionale qui a fait beaucoup des bonnes choses et qui

continuera à le faire encore d'avantage pour le bonheur de nos populations respectives.

Mon pays, la République Démocratique du Congo, renouvelle une fois de plus, son engagement en faveur de l'Initiative du Bassin du Nil et sa confiance à tous les pays membres.

En attendant le Rendez-vous de Charm el-Cheikh, du 7 au 18 novembre 2022, je vous invite à participer activement aux travaux Préparatoires de la 27^{ème} Conférence des Parties à la Convention Cadre des Nations Unies sur le Changement Climatique du 5 au 7 septembre 2022, pour la réunion scientifique à Yangambi, et du 3 au 5 octobre 2022, pour la réunion ministérielle à Kinshasa.

Que vive l'Initiative du Bassin du Nil.

Je vous remercie.